

Profitant du séjour en Europe, à l'occasion du VI<sup>e</sup> Congrès Mondial, de la camarade **ANA MIRANDA**, notre camarade **L. COLLONGES** a recueilli pour LA VERITE DES TRAVAILLEURS ces propos sur la Révolution cubaine et sur l'activité des trotskystes cubains dans son processus.

La camarade **ANA MIRANDA** est membre de la direction du Parti Ouvrier Révolutionnaire.

reil de l'Etat, qui puisse consolider complètement les conquêtes, les protéger contre d'éventuelles tentatives de régression.

L'intervention des ouvriers et des paysans, de la petite bourgeoisie pauvre, à travers les milices, à travers leur mobilisation nationale et locale, pour assurer la dérouté des capitalistes natifs et pour affronter toute attaque ou chantage de l'impérialisme yankee, doit s'exprimer par une intervention dans la nouvelle organisation de l'économie, dans la conduite de l'Etat, dans l'élaboration et l'application des plans de développement économique.

### **LE NOUVEL ETAT EST-IL TOTALEMENT CONSOLIDE ?**

La Révolution Cubaine est sous la menace, d'abord, d'une intervention extérieure organisée par l'impérialisme yankee, soit avec ses forces directes, soit avec des forces montées par lui, et en second lieu, d'une pression interne des forces contre-révolutionnaires éloignées du pouvoir économique et politique, mais non éliminées. Ces forces tentent de se regrouper à l'intérieur, et le rôle que joue l'église catholique avec son défi au gouvernement, en organisant la grève des étudiants d'institutions religieuses, etc., est de se constituer en centre de ces forces internes et de regrouper les forces dispersées et confondues antérieurement par les coups et les bonds profonds et surprenants de la Révolution.

La désertion en masse de techniciens, médecins et cadres du vieil appareil économique, dans un pays comme Cuba qui n'est déjà pas par soi-même riche en ces éléments, répond à une tentative organisée de la contre-révolution de faire échouer la nouvelle économie.

En même temps, se développent d'autres contradictions : alors que l'économie agricole a connu un certain accroissement, surtout dans le domaine de certains produits alimentaires qui autrefois étaient importés, principalement des Etats-Unis, il y a un manque croissant de produits industriels, en effet, en même temps qu'ont diminué de beaucoup les importations, il n'existe encore aucun développement appréciable de la production industrielle.

Dans ces conditions, seule une rapide organisation de l'intervention des masses dans la gestion de l'économie et de l'Etat peut résister à la pression et à la menace permanente de ces forces réactionnaires et de ce démantèlement de l'appareil économique, et, en même temps, une harmonisation des nécessités des diverses classes, sur lesquelles tombe le poids de la production et de l'accumulation, et qui ne recevront, pendant toute une période, qu'une partie minime de ce dont elles ont besoin.

### **QUEL APPUI LA REVOLUTION CUBAINE A-T-ELLE EN AMERIQUE LATINE ?**

La Révolution Cubaine doit beaucoup à la solidarité révolutionnaire des masses latino-américaines. Le processus qui a atteint son point culminant avec le triomphe de la Révolution à Cuba est la partie la plus avancée d'un processus général de la Révolution latino-américaine.

La Révolution Cubaine a servi de stimulant à ce processus révolutionnaire dans d'autres pays et, en même temps,

les oligarchies et bourgeoisies latino-américaines et l'impérialisme yankee redoutent les profondes conséquences révolutionnaires que pourrait avoir dans les autres pays d'Amérique Latine une intervention militaire à Cuba. Aussi, dans la mesure où il n'y aurait pas d'intervention militaire, nombreux sont les mouvements de masses qui se sentiront inclinés à suivre l'exemple de Cuba. L'impérialisme yankee et les bourgeoisies latino-américaines se trouvent devant ce dilemme, sans solution favorable pour eux.

### **QUELLE A ETE L'IMPORTANCE DE L'AIDE DES ETATS OUVRIERS ?**

L'aide des Etats Ouvriers a été d'une énorme importance. Elle a été décisive pour la rupture du siège économique avec lequel l'impérialisme nord-américain a tenté d'étouffer la Révolution Cubaine. Elle a exercé une profonde pression avec la menace soviétique d'utilisation de fusées en cas d'attaque de Cuba. Et elle ouvre la possibilité à l'économie cubaine de profiter, pour son industrialisation, des recours nécessaires à une économie et à une technique extrêmement avancées, comme celles de l'U.R.S.S., de la Tchécoslovaquie, etc.

Enfin, l'exemple de la Chine, de l'U.R.S.S., de la Yougoslavie, etc., a exercé une grande influence sur le développement des mesures économiques de la Révolution Cubaine.

### **EST-IL VRAI QUE L'INFLUENCE DU PARTI STALINIEN EST TRES GRANDE ?**

Le Parti Socialiste Populaire, qui est le parti stalinien de Cuba, n'a pas exercé une grande influence dans le déroulement de ces derniers événements, en dépit de la propagande que lui fait l'impérialisme. On connaît déjà l'appui, qu'à une autre époque, ce parti accorda à Batista, et son opposition prolongée au soulèvement armé entraîné par Fidel Castro. Mais même après le triomphe, le P.S.P. se plia au gouvernement, mais n'a joué aucun rôle d'avant-garde dans le déroulement des mesures révolutionnaires.

Les dirigeants du P.S.P. se préoccupèrent, à chaque pas de la Révolution, de démontrer que ces mesures n'allaient pas contre la propriété privée, qu'elles entraient dans le cadre de la Révolution démocratique bourgeoise, etc. Il existe beaucoup d'articles des leaders du P.S.P. tendant à démontrer que la Réforme Agraire de 1959 était une réforme démocratique-bourgeoise. Idéologiquement, ils essayaient de rassurer la bourgeoisie. Aujourd'hui même, tant les staliniens cubains que ceux du reste du monde n'ont une idée claire de ce qui s'est passé à Cuba et ils se trouvent maintenant très gênés pour reconnaître le fait qu'un Etat Ouvrier s'est instauré par un processus qu'ils n'ont pas dirigé et que, même aujourd'hui, ils n'influencent pas fondamentalement.

Le quotidien « Aujourd'hui » est vendu à très peu d'exemplaires. Et si, protégés par l'aide des Etats Ouvriers à la Révolution Cubaine, les staliniens ont obtenu quelques postes dans l'appareil de l'Etat et les syndicats, ils n'ont pas augmenté leur influence sur les masses.

Le P.S.P. est secoué par une crise entre les secteurs les plus influencés par la Révolution Cubaine et les positions chinoises, et les vieux secteurs bureaucratiques liés à Moscou et aux pires traditions staliniennes.

(Suite page 10).